
FLN 1969 – 2023
Como  conmemoración  de  la  fundación  de  las  FUERZAS  DE
LIBERACIÓN NACIONAL (FLN) y a la memoria de todas las mujeres
y hombres que han construido esta organización, compartimos
una entrevista con el Compañero Comandante Germán que fue
realizada recientemente por Influencer Social.

Por  el  rescate  de  la  memoria  y  la  dignificación  de  la
historia

Grupo Editorial La Casa de Todas y Todos

¡VIVIR POR LA PATRIA, O MORIR POR LA LIBERTAD!

Editorial: 54 Aniversario de
la Fundación de las Fuerzas
de Liberación Nacional.
¿Vamos bien?

El 6 de agosto del presente año, se cumplen 54 años del
juramento que hicieron 7 de nuestros compañeros fundadores,
con 3 testigos, la compañera Reneé y 2 compañeros más.

La fundación se llevó a cabo en la Calle 15 de mayo, entre
Diego Montemayor y Zuazua, Centro Histórico de la Ciudad de
Monterrey,  N.L.  Ahí  nacieron  las  Fuerzas  de  Liberación
Nacional  gracias  al  espíritu  de  aquellos  jóvenes  que  se
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vieron obligados a   defender, aún a costa de su vida, a la
 patria ante la amenaza del mal gobierno y de intereses
nacionales  y  extranjeros  que  los  reprimen  torturan,
encarcelan, masacran y desaparecen con toda impunidad. En
agosto de 1969 se adopta como lema de las F.L.N. una frase
del insurgente Vicente Guerrero, que sintetiza con claridad
la alternativa revolucionaria figurando desde entonces al pie
de cada comunicado: Vivir por la Patria o Morir por la
Libertad.

En este portal, cada mes recordamos a esos jóvenes que nos
antecedieron, que nos dejaron su ejemplo de lucha y que nos
enseñaron a mantener en alto los principios organizativos.

El ejemplo de las compañeras y compañeros caídos en la lucha,
recordarlos, es una obligación moral. Desde 1979 se reconoce
el día 14 de febrero como el día en que se honra la memoria
de nuestros compañeros caídos a lo largo de los diferentes
años. Hacerlo es traerlos al presente, es mantenerlos al lado
nuestro, aconsejándonos en lo correcto de lo que hacemos,
pero también para recordarnos que hay momentos difíciles y
que su ejemplo de no rendirnos, de levantarnos y seguir
adelante, también está presente.

En nuestra organización hubo momentos muy difíciles, donde
podían contarse con los dedos de una mano los compañeros que
quedaban vivos después de lamentables acontecimientos que
sucedieron  a  lo  largo  de  nuestra  historia  recordemos
Nepantla,  y  el  Chilar  en  1974,  pérdidas  de  valiosos
compañeros  como  Aurora  y  Pacha  en  1975,  nuestro  querido
compañero Alfredo en 1977, la Cra. Anita y el Cro. Ismael en
1980, los compañeros Mario y Ruth en 1983, los compañeros que
murieron  combatiendo  en  1994,  hasta  la  compañera  Lucha,
Hernán y el compañero Frank pioneros en nuestra organización,



Pero no somos los primeros en recordar a sus compañeros
caídos en combate, aquí transcribimos  algunos fragmentos de
lo que el Ché dijo sobre Camilo, al recordar a su compañero y
 amigo  cuando  se  cumplían  cinco  años  de  la  muerte  del
Comandante Camilo Cienfuegos, en un acto homenaje realizado
el 28 de octubre de 1964 en La Habana.

Dice el Ché:

“Por eso, muchas veces personalmente he tratado de hurtarle
el cuerpo a la rememoración de compañeros que significan
cosas muy importantes en nuestra vida, amigos forjados en la
lucha,  compañeros  de  los  primeros  momentos,  de  aquellos
momentos en que apenas un poco más que los dedos de la mano
alcanzaban para numerarse.

Yo, conocí a Osmani, a través de Camilo, un día de derrota,
uno de los tantos días de derrota que tuvimos que afrontar.
Nos habían sorprendido; en la huida yo perdí mi mochila,
alcancé a salvar la frazada nada más, y nos reunimos un grupo
disperso. Fidel había salido con otro grupo. Éramos unos 10 ó
12. Y había más o menos una ley no escrita de la guerrilla
que aquel que perdía sus bienes personales, lo que todo
guerrillero  debía  llevar  sobre  sus  hombros,  pues  debía
arreglárselas. Entre las cosas que había perdido estaba algo
muy preciado para un guerrillero: las dos o tres latas de
conserva que cada uno tenía en ese momento.

Al  llegar  la  noche,  con  toda  naturalidad  cada  uno  se
aprestaba a comer la pequeñísima ración que tenía, y Camilo -
viendo que yo no tenía nada que comer, ya que, la frazada no
era un buen alimento- compartió conmigo la única lata de
leche que tenía; y desde aquel momento yo creo que nació o se
profundizó nuestra amistad.



Tomando sorbos de leche y disimuladamente cuidando cada uno
de que el reparto fuera parejo, íbamos hablando de toda una
serie de cosas. En general versaba la conversación sobre
comida, porque, las conversaciones de las gentes versan sobre
los problemas más importantes que le aquejan, y para nosotros
la comida era una obsesión en aquellos días. Así, me contó
del arroz… no, de la harina, creo que la harina con cangrejo,
que era una especialidad de la mamá de Camilo, y me invitó a
comerla después del triunfo.

Y así conocí a Osmani, también, aquella noche de fraternidad
guerrillera, mientras compartíamos la lata de leche.

Hasta  ese  momento,  no  éramos  particularmente  amigos;  el
carácter era muy diferente. Desde el primer momento salimos
juntos. Desde el Granma, desde la derrota de Alegría de Pío
estábamos  juntos,  sin  embargo,  éramos  dos  caracteres  muy
diferentes.  Y  fue  meses  después  que  llegamos  a  intimar,
extraordinariamente.

Chocábamos por cuestiones de disciplina, por problemas de
concepción de una serie de actitudes dentro de la guerrilla.
Camilo en aquella época estaba equivocado. Era un guerrillero
muy indisciplinado, muy temperamental; pero se dio cuenta
rápidamente y rectificó aquello. Aún cuando después, hiciera
una serie de hazañas que han dejado su nombre en la leyenda,
me cabe el orgullo de haberlo descubierto, como guerrillero.
Y empezó a tejer esa urdimbre de su leyenda de hoy, en la
columna que me había asignado Fidel, mandando el Pelotón de
Vanguardia.

Después, fue comandante; escribió en el llano de Oriente una
historia  muy  rica  en  actos  de  heroísmo,  de  audacia,  de
inteligencia combatiente e hizo la invasión, en los últimos
meses de la guerra revolucionaria. Lo que a nosotros -los que



recordamos a Camilo como una cosa, como un ser vivo- siempre
nos atrajo más, fue, lo que también a todo el pueblo de Cuba
atrajo,  su  manera  de  ser,  su  carácter,  su  alegría,  su
franqueza, su disposición de todos los momentos a ofrecer su
vida, a pasar los peligros más grandes con una naturalidad
total, con una sencillez completa, sin el más mínimo alarde
de valor, de sabiduría, siempre siendo el compañero de todos,
a  pesar  de  que  ya  al  terminar  la  guerra,  era,
indiscutiblemente,  el  más  brillante  de  todos  los
guerrilleros.

A los pocos meses del triunfo, cuando todavía estábamos en la
efervescencia de la destrucción del viejo orden y apenas
comenzaba a discutirse sobre la necesidad de la organización,
Camilo murió. Pero a mí no me cabe duda de que así como
rectificó aquellos primeros errores de los días nacientes de
la guerrilla y se convirtió en el mejor de todos nosotros,
así también se hubiera adaptado a las exigencias de esta
nueva  época,  y  hubiera  sido  una  columna  firme  en  la
organización del Ejército, o en la organización de cualquier
organismo, cualquier parte del Estado que le fuera confiada.

Sin  embargo,  toda  esta  parte,  no  ha  podido  ser  ni
presenciada, ni ejecutada, ni colaborar en su ejecución, por
Camilo. Nos cabe sólo pensar, en lo que podría haber hecho,
pensar en la ausencia que dejó, en aquellos momentos en que
todavía la conjunción de las fuerzas revolucionarias no se
había realizado plenamente, y el papel que jugaba cuando, con
su autoridad indiscutida en toda una serie de discusiones, de
malquerencias que existían entre los revolucionarios, surgía
Camilo para imponer siempre el llamado a la cordura, el
llamado  a  hacer  prevalecer  los  principios  y  el  espíritu
revolucionario sobre cualquier querella del momento.

Toda  esa  etapa  de  Camilo  tampoco  se  conoce,  porque  las



historias  de  las  revoluciones  tienen  una  gran  parte
subterránea, no sale a la luz pública. Las revoluciones no
son movimientos absolutamente puros; están realizados por
hombres, y se gestan en el medio de luchas intestinas, de
ambiciones, de desconocimientos mutuos. Y todo eso, cuando se
va superando, se convierte en una etapa de la historia que,
bien  o  mal,  con  razón  o  sin  ella,  se  va  silenciando  y
desaparece.

Nuestra historia también está llena de esas desavenencias,
está llena de esas luchas que a veces fueron muy violentas;
está llena de desconocimiento de nosotros mismos; y, producto
de ese desconocimiento: desconfianzas, formaciones de grupos,
luchas  entre  grupos  y,  al  mismo  tiempo,  la  reacción
trabajando dentro de ella. Allí es donde hay también un gran
trabajo de Camilo que se desconoce. Y fue evidentemente un
factor de unidad”.

(…)

“Todos nosotros, la mayoría, por lo menos, tenemos muchos
pecadillos que contar de aquellas épocas, muchas suspicacias,
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desconfianzas a veces hasta malas artes empleadas con un fin
que considerábamos muy justo, pero con métodos que a veces -
muchas veces- eran incorrectos. Y nunca se puede decir que
Camilo haya recurrido  a  ellos.
 
Claro que se puede pensar que Camilo es el muerto, y que de
los muertos se puede hablar en forma distinta. Y es natural
que si Camilo estuviera vivo y presente entre nosotros, un
sentimiento hasta de pudor natural nos impediría decir cosas
como estas, pero son absolutamente justas”.

Esa  es  la  significación  que  tiene  Camilo  para  nosotros.
Difícil de expresar, difícil de mostrar ante ustedes, porque
definir  en  lo  que  vale  un  compañero,  en  lo  que  vale
internamente  para  cada  uno  de  los  que  tuvo  alguna
responsabilidad en la lucha revolucionaria y en el período de
construcción, es algo muy difícil. Pero quería, simplemente,
anotar ante ustedes, aunque fuera esa significación interna,
privada, que tiene para mí, para muchos de nosotros, Camilo”.

Hasta aquí la cita del Ché.

Para nosotros hay otro modo de recordar a nuestros camaradas
con quienes hemos caminado todos estos años de lucha, con un
sentido histórico. Recordemos que el rebelde social es el
hombre histórico por excelencia, primero porque estudia la
historia ‘sobre todo la de su pueblo-, buscando en ella
claves para comprender la realidad social; después porque
recoge los anhelos de cambio de su pueblo y los organiza en
una estrategia, y junto a él, ocupa un lugar en el ejército
de los explotados para hacer la transformación social, que es
hacer la historia.

Nuestra historia de 54 años, con sus altibajos, nos brinda la
conciencia de tener raíces y la responsabilidad de hacer



fructificar  un  esfuerzo  colectivo.  La  organización  en  su
historia recoge sus aportaciones individuales, aquellas que
nos permitan seguir adelante, pues los compañeros somos, ante
todo, compañeros de lucha, de una lucha que apenas se inicia.
Tomará  generaciones  concluirla.  Recordar,  pues,  a  éstos
nuestros héroes, es reanudar su trabajo en la medida de
nuestra capacidad. Así lo hubieran querido ellas y ellos,
porque fue ese trabajo el que dio sentido a su vida y también
a  su  muerte;  pues  la  asumieron  como  una  posibilidad
–terrible-, pero una más que se convirtió en necesidad para
que la lucha continuara.

Así como Fidel preguntó “¿voy bien Camilo?”, agosto nos sirve
para preguntar a las compañeras y los compañeros que nos
antecedieron en la lucha: ¿Cómo vamos? ¿vamos bien?

VIVIR POR LA PATRIA O MORIR POR LA LIBERTAD.
Grupo Editorial de la Casa de Todas y Todos.

Apodaca, N.L. agosto, 2023.

(EN  VIVO)  Del  Moncada  a
Ocosingo, Julio 26 18:00 hrs
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Como  homenaje  a  lo  que  consideramos  los  inicios  de  los
movimientos emancipatorios y antiimperialistas del siglo XX
en América Latina, La Casa de Todas y Todos Y el Centro de
Estudios de la Memoria Insurgente y Revolucionaria, convocan
a una serie de actos por el Asalto al cuartel Moncada el 26
de julio de 1953.

Mesa  de  diálogo:  José  Martí  y  el  quehacer
revolucionario

Gargantúa Espacio Cultural, 18:00 hrs
Mariano  Escobedo  740,  Monterrey  Centro,  Nuevo
León

Conversatorio: Del Moncada a Ocosingo
Transmisión desde esta página y desde la página
del cemir https://cemirev.org/
26 de julio de 2023 18:00 hrs

PROGRAMA EN GARGANTÚA, ESPACIO CULTURAL, MONTERREY, N.L.

CORAL GUADALUPE   Amistad con Cuba. Monumentos de José Martí
en Monterrey, N.L.

ARNOLDO DIAZ           Nuestra América, José Martí en la
Independencia de Cuba.
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DANIELA GARCÍA        Poesía y Revolución. El caso de José
Martí.

MELINA GARCIA          La poesía y el pan.

PROGRAMA TRANSMISIÓN EN VIVO DEL MONCADA A OCOSINGO:

https://cmirev.org                   
www.lacasadetodasytodos.org

IRINA LAYEVSKA         Pueblos hermanos en sus luchas de
liberación.

Fundadora de la Promotora de Solidaridad Va por Cuba.

FLORENCIO LUGO       La lucha por la Libertad y el Socialismo

Sobreviviente del Asalto al Cuartel de Madera, Chihuahua.

CASA DE TODAS Y TODOS        Antimperilismo. Del Ocotal a la
Toma de Pueblos y Ciudades

LISSETTE SARDINA MARTORELL

La importancia del Moncada en la Unidad de las luchas de
nuestra América

Segunda Secretaria de la Oficina Política de la Embajada de
Cuba en México.

10  años  de  Dignificar  la
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Historia
Se cumplen 10 años de la creación de este espacio que tiene
como objetivo dar testimonio del origen y desarrollo de la
organización madre Fuerzas de Liberación Nacional, desde el
año  de  su  fundación  en  1969,  pasando  por  diversos
acontecimientos dolorosos como ha sido la pérdida de vidas de
numerosas compañeras y compañeros; pero también, momentos muy
esperanzadores en la lucha de liberación del pueblo como lo
son,  la  fundación  del  Ejército  Zapatista  de  Liberación
Nacional (EZLN) en el año 1983,  la realización del primer
congreso del Partido Fuerzas de Liberación Nacional (PFLN) a
principios de 1993 y la 1a declaración de la Selva Lacandona,
el último día de ese mismo año, y no el 1 de enero de 1994
como se ha difundido erróneamente.

Meses y años previos a ese 19 de julio de 2013, muchas
situaciones se presentaron para que tomáramos la decisión de
iniciar un proceso que denominamos Dignificar la Historia,
por eso los cuadernos de trabajo que hasta el momento se han
editado  y  muchos  más  documentos  que  seguiremos  dando  a
conocer en beneficio de la lucha organizada.

Consideramos de toda dignidad la lucha de las compañeras y
compañeros fundadores de la organización y no sólo de ellos
sino de cientos y miles de compañeras y compañeros que nos
ofrecen esta historia como su legado de lucha; por ello,
después de que nos vimos obligados a guardar silencio por
cuestiones de seguridad primero y posteriormente porque se
empezó a construir una narrativa totalmente diferente a lo
que vivieron nuestras compañeras y compañeros; es necesario
ahora  dar  a  conocer  esta  historia  a  las  generaciones
venideras  que  luchan  por  la  liberación  y  contra  el
imperialismo,  nuestra  tarea  aún  no  está  terminada.

https://lacasadetodasytodos.org/portada/10-anos-de-dignificar-la-historia/


Como sabrán muchos de los que conocieron la “Casa del Doctor
Margil”, que ahora llamamos La Casa de Todas y Todos, a la
entrada de la misma hay un árbol llamado anacua que es
endémico de la región, lo incorporamos a nuestra identidad
porque lo mismo ha servido para dar sombra a compañeras y
compañeros que actualmente visitan la casa, como sirve para
dar cobijo a los restos de algunas compañeras y compañero
cuyos restos ahí se guardan; o como en los primeros años, que
se ocupaba para ocultar armas o el avituallamiento que era
preparado en la misma casa y que más tarde era enviado al
primero grupo guerrillero instalado en Chiapas.

Sirva este esfuerzo no para vanagloria de unos cuantos sino
como un instrumento de aprendizaje y lucha, no para construir
una retórica alejada de la historia y de la misma realidad
actual; sino para motivar la organización del pueblo que
lucha incansablemente por justicia y libertad.

¡VIVIR POR LA PATRIA O MORIR POR LA LIBERTAD!
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GRUPO EDITORIAL DE LA CASA DE TODAS Y TODOS

Primer comunicado publicado el 19 de julio de 2013, en torno
al bautizo de fuego

COMUNICADO CONFIDENCIAL A TODOS LOS MILITANTES DE LAS

 FUERZAS DE LIBERACION NACIONAL

Por la gran importancia que para todos nosotros representan
las experiencias vividas por compañeros nuestros y debido a
que por vez primera es necesario que se tenga que repeler al
enemigo  directamente  con  las  armas,  la  Dirección  de  las
Fuerzas  de  Liberación  Nacional,  expide  el  siguiente
Comunicado,  como  material  de  información,  aprendizaje  y
orientación, dedicándose la primera parte del mismo a la
narración de los sucesos, dejándose los razonamientos, las
valoraciones y los lineamientos para lo que corresponde a
conclusiones.

 Hechos:  El día lunes 19 de julio, a las 18 horas en la
ciudad  de  Monterrey,  N.  L.,  y  en  una  de  las  casas  de
seguridad de nuestra organización, ubicada en Vista Ocaso No.
601, Col. Linda Vista, en donde se encontraban dos coches del
uso  exclusivo  de  nuestros  militantes  profesionales  y  dos
compañeros , Mateo y Pepe, dedicados a tareas de organización
y técnicas, se presentaron en dos vehículos diferentes seis
agentes de la Policía Judicial Federal, descendiendo de los
coches  tres de ellos,  quedándose en el interior el policía
de más jerarquía, de nombre Pedro Teniente, acompañado por
otros dos esbirros. Al llamar a la puerta, los compañeros se
percatan  de  la  situación  y  ya  preparados  para  cualquier
contingencia, Mateo, responsable en ese momento, encara la
entrevista  y  habla  con  los   policías,  quienes  previa
identificación  empiezan  por  preguntar  sobre  los  dos
automóviles nuestros, checando las placas  con las anotadas



en un oficio que poseían, conminando a nuestro compañero a
que aceptara ser traficante de drogas y pidiéndole accediera
a que ellos pasaran a recoger el supuesto contrabando.

Ante esto, Mateo responde inmediatamente explicando que él
era exclusivamente un empleado y que no podía aceptar el
cateo de la casa sin previa orden para el caso, pidiéndoles
que  la  trajeran  y  que  con  todo  gusto  cooperaba  en  las
investigaciones,  mostrándoles,  además,  una  credencial  que
portaba  de  Agente  de  la  Procuraduría  de  una  entidad
federativa,  conseguida  tiempo  antes  gracias  al  trabajo
clandestino  de  los  compañeros  de  ese  lugar.   Por  estos
argumentos,  los  policías  le  piden  al  compañero  Mateo  un
momento para conferenciar con su inmediato superior, Pedro
Teniente.

Mientras tanto, los compañeros elaboran el plan a seguir: 
primero harían tiempo con el fin de que se hiciera de noche,
por lo que, el compañero Mateo seguiría platicando con los
esbirros mientras que el compañero Pepe, con un arma M-2, lo
protegería desde el interior de la casa, esperando el momento
adecuado para salir, o bien capturar al jefe de ellos y
utilizarlo  de  rehén  aprovechando  además  el  tiempo  para
destruir todo el material de seguridad y poder realizar una
retirada ordenada.

Al regresar los polizontes acompañados del mencionado Pedro
Teniente, éste explica a Mateo que ellos saben todo, tratan
de intimidarlo e insisten que es mejor ponerse de acuerdo, ya
que las “pruebas” son contundentes; que se trata de cocaína, 
exhortan a nuestro compañero para que los dejase ver qué
cantidad de la mencionada droga tenían, proponiéndole que se
repartiera en partes iguales y asegurándole que todos los
demás  trámites  legales,  los  harían  los  jefes,  como  es
costumbre, puesto que se trata de grupos diferentes pero al



fin y al cabo, Agentes de Seguridad y amigos todos; llegaron
incluso a mostrarle a Mateo, un oficio de la Procuraduría
General de la República, donde aparecían las placas de los
automóviles  de  la  organización  y  en  el  que  se  ordenaba
investigar nuestra casa. Tratando de ser más convincente,
Pedro Teniente preguntó a qué grupo de jefes de seguridad
pertenecía nuestro compañero para asegurarle que no habría
ningún problema, mencionándole también nombres de traficantes
de diferentes partes de la República y proponiéndole por
último, que si no quería repartir la droga, les entregara en
efectivo el equivalente.

Este regateo, acompañado en ocasiones de palabras decentes y
en ocasiones de amenazas, se prolonga hasta las 21 horas, en
que el compañero Mateo y el compañero Pepe, portando armas
M-2 y las pistolas rescatables, salen por la parte lateral de
la casa, hacia el frente; abriendo fuego Mateo contra el
primer esbirro que se disponía ya a sacar su arma, hiriéndolo
inmediatamente con dos impactos en ambos muslos y uno en el
tórax,  movimiento favorable que aprovechan los compañeros
para correr por el sendero abierto, haciendo fuego nuevamente
con dos ráfagas de M-2 sobre los coches de los esbirros.

En la salida, Mateo resbala y cae, deteniéndose Pepe para
protegerlo con sus armas, hecho que no se realiza porque el
enemigo no se movía de su escondite, que para entonces, ya
estaba fuera del alcance de tiro. Restablecido Mateo, los
compañeros detienen un automóvil y bajando a su propietario,
utilizan el vehículo para retirarse del lugar y dar aviso a
los compañeros de la Red Local; organizándose de inmediato,
un repliegue táctico bien ordenado.

Mientras tanto, el enemigo pide refuerzos y rodea la casa con
un despliegue de fuerza exagerado, conminando por medio de
altoparlantes,  a  los  supuestos  “traficantes”  totalmente



“cercados”, a rendirse;  al no recibir respuesta, procede a
disparar bombas de gas lacrimógeno al interior, pero fue tan
desproporcionado el número, que iniciaron un incendio, siendo
necesario que intervinieran también los bomberos;  todo esto
se llevó a cabo hasta las 23.00 horas, en que al fin “armados
de valor”,  deciden entrar  a la casa, cerciorándose de que
ya había sido desalojada.

            En la acción, el enemigo sufrió una baja y
desperfectos en uno de sus vehículos.

            En nuestras filas los compañeros salieron ilesos,
perdiéndose lo siguiente:

            Dos automóviles Volkswagen

            Cuatro carabinas M-1, con cargadores de 15 balas

            Tres carabinas M-2, con cargadores de 15 balas

            Una carabina M-1, corta, cromada

            Una carabina Garand Cal. 30 con cargador de 8
balas

            Una pistola Brownin Cal. 9 mm. con cargador de 13
balas

            Una pistola Llama Cal. 38, con cargador de 8
balas

            Una pistola Walter Cal. 32, con cargador de 7
balas

            Una pistola Star Cal. 22, con cargador de 7 balas

            21 cajas con 50 balas, Cal. 9 mm.



            8 cajas de 50 balas, Cal. 30 M-1

            40 balas Cal. 30-06

            Seis miras telescópicas

            Dos cargadores pistola Colt, Cal. 45

            Dos cargadores pistola Colt, Cal. 38

            50 estopines

            Una televisión

            Una máquina de escribir

            Un radio de tres canales

            Una estufa, comida, ropa y utensilios domésticos
menores

Conclusiones:  La causa fundamental que motivó los hechos
ocurridos, fue consecuencia de la denuncia de un vecino del
barrio donde se encuentra la mencionada casa y por supuesto,
a la falta por parte nuestra, de pretextos razonables para
justificar y encubrir nuestros movimientos en ese lugar.

Sin embargo, debemos  valorar con sentido crítico que el
factor humano de intromisión del mencionado vecino fue de
gran  calidad, ya que lo único que le pudo parecer raro, fue
que en esa casa vivían dos hombres solos y que periódicamente
eran visitados por los coches que fueron denunciados; esto en
cualquier otro lugar, no es objeto de ninguna alarma;  no
obstante, debemos recalcar que nuestro nivel de organización
debe llegar a tal grado que no se despierte ninguna conjetura
negativa acerca de nuestras casas y vehículos.  Insistir
siempre en que estos momentos de la lucha en que nuestros
objetivos  e  ideales  no  son  del  conocimiento  de  nuestro



pueblo,  se  debe  considerar  a  cualquier  persona  ajena  a
nosotros como un posible delator, es premisa fundamental de
aprendizaje en la primera parte de esta experiencia.

La policía, aún con la denuncia de que en nuestra casa se
veían  movimientos  extraños,  no  tenía  ningún  elemento  de
juicio  para  saber  de  qué  se  trataba,  y,  utilizando  sus
razonamientos e influidos por su afán de lucro, organizaron
todo un aparato para repartirse el supuesto botín de drogas. 
Este criterio lo sostuvieron todo el tiempo que duró la
acción, lo cual, aunado a la baja moral que siempre ha
prevalecido y prevalecerá en los agentes defensores de las
oligarquías  y  gobiernos  corruptos,  se  vió  enfrentado  al
criterio revolucionario y la alta moral de los compañeros que
en todo momento estuvieron dispuestos a darlo todo por la
defensa de las Fuerzas de Liberación Nacional, ésto da como
resultado, que el factor sorpresa a favor de la policía en un
principio, se invalidara por una actuación consecuente de
nuestros compañeros; producto del profundo conocimiento de
las ansias de lucro del enemigo y de una autodisciplina
lograda  a  través  de  las  pequeñas  tareas  diarias  de  su
militancia,  convirtiéndose  la  táctica  de  la  defensa  de
nuestros bienes, en una ofensiva inteligente que consistió en
ganar  tiempo  suficiente  para  destruir  el  material  de
seguridad  y   preservar  así,  antes  que  otra  cosa,  la
estabilidad  de  la  organización;  esperaron  además,  la
obscuridad  para  hacer  frente  al  enemigo  y  reducir  la
desventaja en número, por la ventaja en decisión y sorpresa,
cumpliéndose  así  el  segundo  objetivo  de  un  repliegue
ordenado; que es preservar y cuidar la vida de todos los
compañeros que participan en él.

El  mayor  número  de  organizaciones  clandestinas  han  sido
destruidas por el enemigo debido a la falta de dirección
consecuente y la política cómoda de permitir a todos los



niveles  la  rendición  incondicional  y  sin  resistencia,
facilitando que se interrogue a cuadros de alto nivel con
suficientes  conocimientos  para  comprometer  a  toda  la
organización. Esta conducta, producto de la mentalidad que
considera a los dirigentes o responsables insustituibles y el
sofisma  de  que  más  útil   es  un  compañero  preso  que  un
compañero  muerto,  ha  sido  combatida  desde  siempre  por
nuestros lineamientos; que partiendo en la confianza de que
el proceso revolucionario es el mejor maestro para forjar a
todos  nuestros  cuadros;  y  que  el  recibir  más
responsabilidades para cualquiera de nosotros lleva implícita
una mayor entrega, y la oportunidad de cumplir a plenitud las
obligaciones  propias  de  nuestra  jerarquía;  el  ser  parte
integrante de la Dirección, responsable de Red Urbana o de
casa de seguridad o cuadro profesional, es un estadío natural
y necesario y por lo mismo modificable o sustituible, lo que
nos obliga a mantener NUESTRA POSICION REVOLUCIONARIA DE NO
DEJARNOS  APREHENDER  POR  LAS  AUTORIDADES  OPRESORAS  BAJO
NINGUNA CIRCUNSTANCIA  por lo que, en todas las situaciones,
incluso  la  doméstica,  nuestra  arma  deber  ser  compañera
inseparable,  medio  indispensable  para  repeler  cualquier
agresión y si en el combate perecemos, el ejemplo militante
será  suficiente  y  honroso  para  que  otro  compañero  nos
sustituya y la revolución continúe su cauce inevitable de
victoria.

Es por todas estas consideraciones que la Dirección de las
FLN no obstante que las pérdidas materiales en equipo bélico,
en comunicaciones y transportes fueron importantes, ratifica
como ejemplar, la actitud de los compañeros Mateo y Pepe,
quienes participaron directamente en la acción, e insiste en
que  por  muy  duras  que  sean  las  adversidades  para  el
cumplimiento  de  nuestras  comisiones  revolucionarias,  la
madurez, la seriedad y la moral de todos nuestros compañeros



está muy por encima del poderío técnico y bélico del enemigo,
y así como ahora la moral de la organización con todos estos
hechos, sale fortalecida y el buen ejemplo reconforta a todos
los compañeros, así también, conservando esa honestidad de
acción, veremos cada día militar más a nuestro pueblo en las
filas de las FLN, y con ello, la victoria será más temprana.

Asimilar todas estas experiencias para nuestra formación, ser
fieles a las medidas de seguridad dictadas y fortalecer aún
más  nuestros  trabajos  diarios,  nuestro  compañerismo  y
disciplina es la mejor actitud militante como respuesta a
estos acontecimientos, con el compromiso revolucionario de
recuperar lo perdido y seguir los planes generales de acción
que en ningún momento se han abandonado.

VIVIR POR LA PATRIA O MORIR POR LA LIBERTAD

Compañero Pedro

Fuerzas de Liberación Nacional

Rep. de México, agosto 2 de 1971

En  memoria  de  Don  Pablo
González Casanova
En memoria de “Don Pablo”, desde donde nos tocó conocerlo, en
su cotidianidad, y fuera de cualquier tipo de reflectores:

Después  de  inaugurada  la  Casa  del  Dr.  Margil,  A.C.
aproximadamente  en  el  año  2004,  se  invitaron  a  varias
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personalidades a visitar La Casa de Todas y Todos. Ahí llegó
don  Pablo.  Habló  con  los  invitados  y  conoció  las
instalaciones  y  su  historia.

Dos compañeros que tuvieron la oportunidad de conocerlo en
diferentes momentos, nos mandan los recuerdos que don Pablo
les  dejó.  Ambos  testimonios  reflejan  al  maestro,  al  ser
humano  coherente  con  sus  pensamientos.  El  primero  tuvo
oportunidad de conocerlo personalmente estando preso. Don
Pablo fue a visitarlos a sabiendas que estaban injustamente
detenidos. El segundo compañero, lo conoció en la huelga
estudiantil de la UNAM hace 24 años. Nos narra sobre su
solidaridad y firmeza en los momentos difíciles de la lucha
que libraban. Los compartimos porque nos muestran lo que el
mismo don Pablo afirmaba: “El verdadero profesor es aquel que
sigue estudiando, y el verdadero estudiante es aquel que
aprende a enseñar”. “La Universidad necesaria en el siglo
XXI.”

Testimonio I

Quien era Pablo?: En realidad nadie lo sabe, cada uno de los
que conocimos a Pablo lo conocimos en un contexto diferente y
por lo tanto para cada uno de nosotros, Pablo era uno en un
lado y otro en otro, pero el común denominador entre todos
los contextos es ese donde se evidencia al luchador social.

Pero  seguramente,  Pablo  no  era  solo  el  académico
universitario que muchos elogian, el académico brillante, el
creador de los colegios de humanidades, el doctorado honoris
causa, el rector inquebrantable, el que rechazo el sueldo
vitalicio…

A nosotros, a muchos de nosotros, nos importa su pensamiento
revolucionario: sí, revolucionario, porque no cualquiera se
atreve a solidarizarse con un pueblo revolucionario como el



cubano, en las narices de los gringos. No cualquiera se
atreve a impulsar a los jóvenes universitarios a defender la
huelga  y  su  derecho  a  ella,  a  pesar  de  las  amenazas  y
descalificaciones universitarias. No cualquiera llega a un
reclusorio a compartir con los presos la experiencia de ser
parte de una mesa de dialogo donde ingenuamente se intentaba
discutir y diseñar el futuro de la patria (a raíz de un
levantamiento armado).

No  cualquiera,  sobre  todo,  cuando  ese  no  cualquiera,  es
conocido públicamente y se atreve a decir lo que dice con la
claridad con la que lo dice. Sobre todo, cuando ese no
cualquiera levanta la voz a quien pretendiéndose superior
intenta con su jerarquía humillar y socavar a quienes tiene a
su alrededor.

En fin. Don Pablo era muchos, en muchos contextos. Pero era
uno solo cuando se trataba de su compromiso social, cuando se
trataba de su convicción revolucionaria.

Acá lo recordamos yendo a vernos a la cárcel y luego apoyando
la  huelga  universitaria  contra  el  sistema  financiero
universitario.

Que cada quien lo vea como lo quiera ver, que cada quien
hable de él según donde lo encontró y lo que hizo (o no hizo)
a su lado.

Testimonio II

Mi recuerdo de “Don Pablo”.

Pablo  González  Casanova,  nombrado  don  Pablo  cariñosa  y
respetuosamente,  fue  profesor-investigador,  sociólogo,
historiador, activista, nuestro maestro en toda su extensión.
Ser de grandes convicciones, íntegro, con alta moral y ética,



siempre estuvo a lado de las causas sociales, apoyó a los
movimientos sociales, estudiantiles como el de la UNAM en
1999 con su mirada y palabra crítica, pero del lado de los
jóvenes que luchaban en defensa de la educación pública,
laica  y  gratuita.  Durante  los  nueve  meses  del  conflicto
universitario,  González  Casanova  se  solidarizó  con  los
estudiantes,  ante  las  diversas  represiones  que  sufrieron
éstos  durante  los  nueve  meses  en  huelga,  siendo  la  más
notoria, el 6 de febrero con la entrada de la Policía Federal
Preventiva (PFP) al campus universitario, en donde rechazó
rotundamente la represión ejercida hacia los estudiantes. Con
gran  sensibilidad  defendía  la  libertad  de  expresión  y
participación  política  de  los  jóvenes  y  su  derecho  a
disentir.

Fue constante su posicionamiento solidario en favor de las
luchas estudiantiles, magisteriales, normalistas, así como de
todas  aquellas  movilizaciones  en  donde  participaban  los
estudiantes y los jóvenes de este país. Sin juicio, pero sí
con comprensión, decía lo que pensaba. Tenía muy clara la
importancia  de  la  educación  en  el  pueblo;  su  quehacer
educativo y cultural, siempre con una postura crítica al
sistema capitalista. Desde la academia, a la que trascendió
participando en las luchas del pueblo mexicano, es decir, en
un vaivén entre cubículos universitarios, oficina o estudios
citadinos y los caminos, suelos y cielos en el campo y la
ciudad,  con  pueblos  originarios  u  obreros  sindicalistas,
maestros, estudiantes. Fue pues un universitario comprometido
con  nuestro  país  y  con  la  humanidad.  Orientó  su  acción
política por sus principios y su reflexión teórica.



Pronunciamiento público 2
Compartimos un segundo pronunciamiento que nos hacen llegar
la compañeras y compañeros

Denunciamos Crimen de Estado contra la población migrante

Ciudad Juárez

06/04/2023

Como un Crimen de Estado debe ser calificada la tragedia que
sacudió  a  México  el  27  de  marzo  del  2023.  El  incendio
provocado  en  las  instalaciones  carcelarias  del  Instituto
Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez segó la vida de
40 migrantes y dejó heridos a otros 27. Durante el incendio,
los custodios se negaron a abrir la celda y dejaron que los
migrantes hacinados murieran.

Los  migrantes  que  se  encontraban  ilegalmente  prisioneros
fueron levantados de las calles de la ciudad fronteriza por
diferentes operativos conformados por Policías Municipales,
Policías  Estatales,  agentes  del  INM  y  Guardia  Nacional,
involucrando a los tres niveles de gobierno en el manejo
inhumano de la población migrante que culminó en la terrible
tragedia que hoy avergüenza a México ante los ojos del mundo.

Este  Crimen  de  Estado  es  el  resultado  de  la  política
migratoria adoptada por el Estado Mexicano subordinándose a
Estados Unidos quien ha venido imponiendo a México su agenda
de “seguridad”, México se ha convertido en el perro guardián
de las fronteras del vecino del norte. La política migratoria
de  México  se  ha  militarizado,  disponiendo  a  la  Guardia
Nacional la cual es parte de las Fuerzas Armadas conformada
por militares, para detener el flujo migratorio.
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La política migratoria del Estado Mexicano está provocando
graves y reiteradas violaciones a los Derechos Humanos de los
migrantes  que  son  una  población  vulnerable.  La  misma
población migrante denuncia robos, extorsiones, maltratos,
golpizas  y  encarcelamientos  sin  suficiente  agua  y  comida
durante su tránsito por territorio nacional por parte de los
agentes de migración mexicanos, Guardia Nacional y Policías
Municipales y Estatales.

El flujo de migrantes de sur a norte que cada día crece más,
es  producto  de  las  crudas  condiciones  económicas  y  de
violencia que se viven en los países dependientes, producto
de las grandes desigualdades que han provocado las políticas
económicas pro capitalistas. Sabemos que son los imperios
capitalistas, principalmente Estados Unidos, los responsables
de esta situación y hoy se niegan a hacerse cargo de las
consecuencias. 

Ciudad  Juárez  por  su  condición  de  frontera  con  Estados
Unidos,  es  una  ciudad  conformada  por  migrantes.  Por  eso
rechazamos  la  xenofobia  impulsada  desde  los  gobiernos
Municipal y Estatal que pretende criminalizar a las y los
migrantes. Estas actitudes de odio promovidas desde el poder
es una afrenta a nuestra historia y nuestra cultura. Tenemos
que recordar que Ciudad Juárez es una ciudad que ha acogido
no solo a migrantes del propio país, sino a migrantes de todo
el mudo.

Demandamos entonces Justicia para las víctimas del incendio
provocado en las instalaciones del INM Juárez. Exigimos una
investigación  imparcial  y  profesional,  que  se  deje  de
criminalizar a las y los migrantes y se castigue a los
culpables  de  todos  los  niveles,  no  solamente  a  los
responsables directos, sino a los operadores políticos de las
políticas  de  desprecio  y  de  muerte.  Demandamos  la



desmilitarización de la política migratoria de México, que el
Estado Mexicano deje de subordinarse a los intereses del
imperio norteamericano y se promuevan políticas migratorias
con apego a los Derechos Humanos.

Movimiento Contra la Militarización Juárez, Red Okupa Juárez,
Feministas  Incluyentes,  Grupo  de  Acción  Por  los  Derechos
Humanos y la Justicia Social AC, Colectivo José Revueltas,
Cielo Morado

INVITAMOS A SUSCRIBIR ESTE PRONUNCIAMIENTO

Xochimilco: La lucha por el
agua, la lucha por la vida
Compañeras y compañeros organizados en los pueblos del sur de
la ciudad de México, hicieron llegar esta corresponsalía con
motivo de la lucha y resistencia que tiene lugar en San
Gregorio  Atlapulco,  San  Luis  Tlaxialtemalco,  Santa  Cruz
Acalpixca,  Nativitas  Zacapa  entre  otros  pueblos
pertenecientes  a  la  alcaldía  Xochimilco…

Desde que los primeros xochimilcas vinieron a asentarse en el
cerro del Cuahilama en el antiguo paraje de Atenco (hoy
Acalpixca)  esta  zona  de  escurrimientos,  infiltraciones,
transición  y  recarga  de  mantos  acuíferos  perteneciente
todavía a la sierra del Chichinautzin (espejo de agua) ha
sido rica y abundante en vida silvestre, territorio, recursos
naturales, pero, sobre todo, el principal recurso de vida…el
agua.
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Nuestros  antepasados  lograron  encontrar  ese  equilibrio
perfecto y esa convivencia fundamental entre este recurso y
los nuevos pobladores de aquella época. Supieron que este
lugar era el idóneo para llevar a cabo el desarrollo y la
creación de una nueva civilización porque prácticamente lo
tenían todo. Tláloc, una de las deidades más apreciadas y
veneradas por los antiguos xochimilcas, les proveía de vida a
través de sus lluvias torrenciales que año con año derramaba
sobre todo su pueblo. Cihuacoátl Tonantzin, bebía el elixir
de vida que Tláloc ofrecía y gestaba en sus entrañas el
alimento suficiente para todos sus hijos. Así pasaron los
años y lo siglos, hasta que un día llegaron nuevas ideas,
nuevos conceptos, nuevas formas de vida y de sustentabilidad
directamente de otro continente; las nuevas formas e ideas
del hombre europeo, vino a romper con ese equilibrio y esa
comunión que había en aquel entonces.



A partir de ahí, el agua dejó de ser la compañera perfecta y
pasó a ser un estorbo y un obstáculo que debía de trasladarse
hacía otro lado, para permitir el paso al progreso y la
modernidad que trían consigo el hombre europeo.

En ese camino la cuenca del Anáhuac fue perdiendo poco a poco
su riqueza hídrica y la esencia de este lugar. El tiempo pasó
y los manantiales y ojos de agua que había en la cementera de
flores, aún eran abundantes. Pero a partir de los primeros
años del siglo XIX, durante el porfiriato, un aburguesado
gobernante de apellido Díaz, se dio cuenta de la riqueza
natural que había en esta zona y junto con su secretario de
Gobernación, el Dr. Peñafiel, decidieron llevar a cabo un
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proyecto de extracción y traslado de las aguas cristalinas
que brotaban de los manantiales y ojos de agua para ser
conducidas en un acueducto que iba a llevar el progreso y la
modernidad a México; lo que no dijo es que este desarrollo
sólo iba a ser para beneficio de las colonias nacientes en
las cuales eran el lugar de morada para las clases pudientes
y burguesas de la época. Estas colonias eran la Condesa y la
colonia Roma.

Con el engaño de que los habitantes de Xochimilco no iban a
pagar el impuesto por el consumo de este vital líquido, nunca
más  en  la  vida,  algunos  pobladores  decidieron  dar  el
consentimiento  para  llevar  a  acabo  dicha  obra  y  que  la
cementará  de  flores,  dotara  de  vida  a  esta  naciente  y
creciente ciudad.

Pero como toda hidra hambrienta y sedienta, el crecimiento de
esta ciudad fue de una forma rápida y descontrolada. La
necesidad por dotar de más agua a las nuevas colonias que
iban  apareciendo  era  cada  vez  mayor.  Con  tristeza,  lo
pobladores de Xochimilco fuimos viendo como poco, el espejo
de agua en el que nacimos y crecimos, iba desaparecido sin
explicación alguna.

Así  empezó  este  saqueo  descontrolado.  Tiempo  después  y
conforme fueron pasando los años y la tecnología y la ciencia
siguió avanzando, los distintos malos gobiernos y gobernantes
ya no solicitaban permiso a los poblados por los que se
conducía  el  agua  (San  Luis  Tlaxialtemalco,  San  Gregorio
Atlapulco,  Santa  Cruz  Acalpixca,  Santa  María  Nativitas
Zacapan) ahora, sólo llegaban a imponer sus obras y proyectos
hídricos con el argumento y excusas vanas que ni ellos mismos
podían creer.

Así llegamos a un punto en el que desde hace 25 años el sur



oriente de Xochimilco, padece una grave crisis y escases del
recurso agua. Los tandeos de agua se han vuelto algo muy
común y aceptable entre la población para satisfacer esta
necesidad del vital líquido, aunque sea dos o tres veces a la
semana.

Pero ¿por qué carecemos de este recurso si somo privilegiados
al vivir en una zona de recargas de mantos acuíferos y en
donde todavía anualmente caen 600 mm de agua al año?

La respuesta es sencilla, esta ciudad está sedienta y los
grandes capitales del mundo, han volteado hacia un nuevo
modelo de negocios en donde el recurso agua es un negocio muy
lucrativo.

Desde hace poco más de 9 años, Xochimilco y, en específico,
Santa Cruz Acalpixca tuvo la necesidad de defender su agua y
ejercer  sus  derechos  colectivos  que  tiene  como  pueblo
originario. Fue una lucha en contra de un proyecto de “Aguas
Residuales”  creado  desde  el  sexenio  del  segundo  jefe  de
Gobierno  que  tuvo  el  antiguo  Departamento  del  Distrito
Federal; me refiero a Marcelo Ebrard Casaubón.

Esa  magna  obra  implicaba  entubar  los  ríos  subterráneos,
veneros y venas de agua, que confluían en los distintos pozos
de extracción que hay en la zona, para ser rebombeados a
través de una línea de conducción de 32 pulgadas de tubería
negra con franja azul (el lineamiento señala que ese material
es  utilizado  para  trasportar  agua  potable  a  grandes
presiones) para ser puestos en bandeja de plata a los grandes
desarrollos inmobiliarios y mega proyectos con los cuales los
malos  gobernantes  tienen  una  relación  comercial  y  de
complicidad.

En aquel entonces, Santa Cruz y San Gregorio, lucharon como
pueblos hermanos y lograron suspender esta obra de muerte. Al



gobierno  en  turno,  no  le  quedo  mas  que  sacar  la
infraestructura  que  ya  estaba  introducida  sobre  la  av.
Tenochtitlan perteneciente al territorio de Acalpixca; sin
embargo, estratégicamente los tubos que ya se habían colocado
en la parte que le corresponde a San Gregorio, nunca fueron
retirados.

Después de casi diez años este proyecto de muerte se vuelve a
reactivar y a “legitimar” con el pretexto de que este tipo de
obras, traerá “progreso y bienestar” a una determinada parte
de  la  población,  específicamente  a  los  asentamientos
irregulares que existen en la zona. Cabe mencionar que esta
parte que vive de forma irregular en territorio en donde era
una reserva ecológica, siempre han sido utilizados de forma
política para incrementar sus listas de votantes, con la
promesa de siempre: CAMBIAR EL USO DE SUELO.

Esta  promesa  incluida  en  el  Programa  General  de
Reordenamiento Territorial (PGOT), cambia el uso de RESERVA
DE CONSERVACIÓN A SUELO DE USO RURAL lo que permite que los
grandes capitales entren a estas zonas de la ciudad, con
proyectos denominados “ECOTURISTICOS” los cuales generarían
el desplazamiento de la población originaria y avecindada de
la zona, englobándola en el fenómeno de la GENTRIFICACIÓN.

En este contexto se explica el actual conflicto en el que se
encuentra  inmerso  el  pueblo  Originario  de  San  Gregorio
Atlapulco. Desde hace poco más de 3 meses se había corrido la
voz de alerta entre la población de que sobre la av. Nuevo
León,  se  estaba  generando  una  obra  en  la  cual  estaban
introduciendo tubos negros con franja azul de 12 pulgadas los
cuales eran trasladarían agua potable. Se llevaron a cabo
alrededor de tres juntas entre pobladores, Sacmex, Alcaldía y
Gobierno Central las cuales terminaron sin resultado alguno.



Fue entonces cuando la alcaldía echo a andar el plan B;
mandar a sus operadores políticos de la zona a imponer esta
obra diciendo que era para saneamiento de drenaje y aguas
residuales (el mismo pretexto que habían utilizado años atrás
en Sata Cruz Acalpixca). Ante esto se emitió la voz de alerta
entre la población de San Gregorio Atlapulco generando una
preocupación y descontento ante la posible problemática que
se avecinaba.

Se hicieron tres intentos de parar la obra en el punto donde
convergen av. Nuevo León y la calle Zaragoza, pero los grupos
de golpeadores de la colonia Xicalhuacan (perteneciente a
Santa Cruz Acalpixca) y de San Gregorio Atlapulco al mando de
Víctor Muñoz (Dir. de Gobierno) y Gustavo Arias (Dir. de
Servicios Urbanos) de la Alcaldía Xochimilco, impidieron que
se suspendieran las obras.

Fue entonces cuando se dieron los primeros enfrentamientos
entre los pobladores sin pasar de los empujones y agresiones
verbales. Pero la advertencia estaba hecha: La obra hídrica
que se había suspendido en el 2013 se iba a llevar a cabo.

El día 29 de noviembre después de una asamblea comunitaria
realizada 100 metros antes del cruce de avenida Nuevo León y
av. Tenochtitlan. La gente de Atlapulco decidió tomar la obra
y  no  permitir  que  siguieran  avanzando  los  trabajos.  De
inmediato los grupos afines a la alcaldía se activaron y
pasaron de los insultos a los golpes, retirando a la gente,
que ya se había manifestado en plantón permanente.

El objetivo de la gente que está en contra de la obra era
claro: no permitir que llegaran al punto de intersección
entre las avenidas antes mencionadas ya que ahí nunca se
habían retirado los tubos que fueron introducidos desde el
2013.



Para  el  miércoles  28  de  noviembre,  la  gente  decidió
congregarse y hacer un cierre total de la avenida y sin más,
llevar a cabo un plantón permanente debido a que la obra iba
avanzando  rápidamente.  Algo  que  no  se  veía  en  proyectos
anteriores era que los trabajos de introducción de tubería
acaban hasta ya entrada la media noche, por lo que los
habitantes confirmaron aún más sus sospechas.

Ya  con  la  avenida  cerrada  y  la  obra  tomada,  se  acercó
Gobierno Central con su mediador un tal Tonatiuh en el cual
les ofrecía a la gente inconforme una mesa de diálogo donde
se planteaba la explicación detallada de esta obra.

Para sorpresa de la gente, en esta mesa de diálogo propuesta
en las instalaciones de Gobierno Central, también estaban
citadas las personas afines a la alcaldía y las cuales, en
ese  momento,  volvieron  a  generar  un  clima  de  encono  y
enfrentamiento con la parte que se oponía a las obras. Fue
entonces cuando los pobladores de Atlapulco, entendieron que
el diálogo que planteaba el gobierno era prácticamente nulo y
que  no  iban  a  obtener  respuesta  favorable  a  las  justas
demandas.

Así se llevó a cabo el primer día de plantón permanente con
la amenaza de que la obra pese a quien le pese, seguiría
adelante hasta su finalización. La última visita de Tonatiuh
a San Gregorio fue para plantear otra mesa de diálogo, pero
la gente tenía claro que ya no iba a ser posible.

Después de que se retiró el funcionario del gobierno se dio
la orden desde el gobierno central, de enviar un operativo de
alrededor de 300 granaderos como forma de intimidación y
agresión a los derechos humanos y colectivos de la gente.

Así transcurre esa madrugada, con el cansancio y el sueño a
cuestas  y  con  la  presencia  de  la  policía  acechando  y



esperando el momento y la orden de retirar el plantón.

Pero la orden policíaca de atacar y de violentar no llegó,
sino hasta las 10 de la mañana del día siguiente, cuando
nuevamente se desplegó un operativo policial pero ahora con
aproximadamente 2000 elementos entre hombres y mujeres los
cuales ya tenían la orden de retirar a las y los compas que
mantenían la protesta.

Primero  encapsularon  a  la  gente  y  después  con  lujo  de
violencia,  patearon  a  los  hombres,  a  las  mujeres  las
manosearon en su ropa y partes íntimas, violando cualquier
tipo de derecho y protocolo existente.

Al ver esto, los jóvenes que hasta ese momento se mantenían a
la expectativa, decidieron defender a las compas y los compas
que se encontraban en una situación de riesgo y peligro.

Con piedras, palos y formando barricadas, muchas personas más
entre hombres y mujeres jóvenes, empezaron a replegar a los
granaderos con lo que se podía; palos, piedras e incluso con
terrones de tierra, con lo que se pudiera hacer que la
policía dejara al pueblo en paz.

Los granaderos respondieron con sus toletes, pero también con
piedras  y  palos  e  incluso  invadiendo  propiedad  privada
generando destrozos en una casa habitación y a un automóvil
que ahí se encontraba estacionado.

El enfrentamiento duro poco más de 2 horas en los cuales las
y los compas compas de San Gregorio resultaron con heridas en
la cabeza, cara y ojos, inclusive dos de ellas tuvieron que
ser  trasladas  al  hospital  por  las  heridas  y  la  crisis
nerviosas que se presentaron.

Una vez que los más de 2000 granaderos se retiraron, se hizo



una evaluación de los daños físicos y materiales de la gente,
generando un coraje aún mayor en la población.

Caída  la  tarde  del  2  de  diciembre  la  gente  empezó  a
reorganizarse y hacer el llamado a la solidaridad con otros
pueblos  hermanos  haciendo  visible  aún  más  esta  grave
violación llevada a cabo desde la Jefatura de Gobierno de la
CDMX y ejecutada por el brazo represor y agresor que tiene el
Estado para disolver la protesta social.

Así  amanece  San  Gregorio  Atlapulco  el  día  de  hoy  3  de
diciembre, entre la rabia, la impotencia y el coraje ante los
embates que el gran capital junto con sus aliados en el
gobierno, llevan a cabo en contra de los pueblos y barrios
originarios que existimos y resistimos en el territorio de
esta mal llamada Ciudad de México.



Adicionalmente compartimos estos audios que son entrevistas
realizadas a diferentes compañeros sobre los sucesos.
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Diciembre: final y reinicio
Para quienes damos a conocer la historia a través de la vida
de quienes sabemos participaron en actividades para liberar a
su patria de una dictadura de partido que asfixiaba toda
libertad en México, finalizamos y reiniciamos un año más en
estos 53 reinicios.

En el mes de diciembre recordamos en primer lugar a “Rosita”,
la primera madre y compañera reclutada, en la lucha urbana,
ella actuaba en apoyo de sus hijos y todos los demás jóvenes
que conocía desde hacía mucho tiempo, mujeres y hombres que
se habían incorporado a las filas insurgentes que eran en ese
momento sólo un núcleo guerrillero, a ellos enviaba no sólo
equipos y vituallas, sino también chorizos y tortillas de
harina que ella elaboraba.

En ese núcleo estaba Murcia, primer compañera en la montaña.
Ella  inició  en  1969  los  trabajos  en  la  ciudad,  como
responsable urbana fue enviada a la montaña en 1973. Junto a
sus compañeros, expulsó en 1974 a los espías yanquis que se
entrenaban en la selva en la laguna del Ocotal.

Otra compañera, fallecida en 2021 fue Camelia, la primer
secretaria de enlace de la Casa de Todas y Todos en sus
primeros  años.  Ella  acudió  a  nuestro  llamado  sin  ningún
sueldo  ni  beneficio  económico,  siendo  integrante  de  la
sociedad civil, consciente de nuestra lucha hasta que su
salud se vio minada. Falleció en diciembre de 2021. A todas
ellas las recordamos con especial respeto y cariño.

Los últimos días de diciembre, siempre recordamos a nuestro
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compañero  Gonzalo,  “Teo”  o  “Pacha”  como  le  decíamos  con
cariño fraterno. El nació el 31 de diciembre y su cumpleaños
lo celebramos también como fiesta de año nuevo, fue fundador
de las “Fuerzas de Liberación Nacional” en 1969 y junto a él
ahora recordamos a Frank, o Pancho, que nació un 30 de
diciembre, el comisario político por excelencia. Fue él quien
organizó  a  los  pueblos  de  la  selva  para  que  un  17  de
noviembre de 1983 recibieran al primer núcleo guerrillero en
sus montañas y así conformar al EZLN. Hace 2 años 5 meses que
ya no está con nosotros, pero quedó su perenne ejemplo.

En homenaje a su vida y entrega a nuestra causa presentamos
un video que nos proporcionaron familiares y compañeros del
lugar en donde descansa, también comprtimos un artículo que
él escribió para el órgano informativo Nepantla 17 del año
1982 donde narra sobre su incorporación a las filas de las
FLN.

EL INCORPORAMIENTO

Por el compañero Pancho

“Cuando me incorporé en la organización, antes no me habían
platicado ni me conocían ninguno de los militantes de nuestra
después actual organización. Yo trabajaba en el campo con mis
padres  sosteniendo  la  familia,  que  con  sacrificios
sustentábamos diario, que no nos alcanzaba para comprar otros
objetos como aparatos, etc.

Entonces  veía  que  trabajábamos  mucho  y  no  obteníamos
suficiente  dinero  para  abastecer  nuestro  hogar,  luego  me
decidí  de  abandonar  mi  familia,  porque  yo  había  pensado
proseguir  mi  estudio  de  primaria,  trasladándome  en  una
ciudad, porque en un pueblo apenas había yo estudiado segundo
año de primaria, porque ya como mencionaba antes, no me daba
tiempo de ir a la escuela porque tenía yo que trabajar en el



campo, apenas iba 2 veces a la semana, pero más o menos ya
sabía,  porque  algunos  políticos  me  daban  algunas  veces
orientaciones, que no era por flojera que no teníamos dinero
o comida. Pero cuando me ingresé en una escuela de la ciudad
que yo estudiaría después 3º año de primaria luego al 4º.
Grado, entonces cuando un compañero mío del mismo pueblo en
donde vivía antes, antes ya habían platicado con un compañero
de  la  organización  que  después  conocería.  Ese  tiempo
trabajaba en un restaurant, trabajaba yo de 5 am a 7 de la
noche sin descansar porque tenía que sostenerme durante el
ciclo escolar, no me daba tiempo de estudiar porque trabajaba
de sol a sol y mi entrada de clases era a las 7:15, apenitas
me daba tiempo de bañarme antes de ir a mi clase.

Entonces cuando ese compañero que le mencionaba antes me
presentó  con  una  compañera  que  poco  después  sería  mi
responsable, entonces conversamos, yo me sentí muy animado y
satisfecho de haberme platicado sobre la lucha que queremos
hacer y me explicó que un trabajo revolucionario es muy
difícil  aceptarlo,  y  hasta  hoy  estoy  muy  decidido  y
consciente aunque yo vean que no tengo decisión de luchar
pero así es la cualidad mía, y no puedo expresar en una forma
profesional  sino  que  se  ve  la  conciencia  por  medio  del
trabajo,  por  medio  de  hechos  mi  sentimiento  ante  la
organización.

Para aceptar, además de comprender se necesita sentir la
necesidad  de  hacerlo.  Este  sentimiento  de  necesidad
difícilmente  según  experiencias  de  algunos  maestros
burgueses,  dicen  que  se  logra  a  través  de  un  proceso
intelectual.

Pero  yo  pienso  que  se  logra  a  través  de  la  vivencia,
experiencia la confrontación con el hecho, es la que nos
puede dar un mayor conocimiento global para suscitarnos.



Sin embargo, lo que estamos luchando por alcanzar es una
organización de clase, para que la gente nos comprenda y
además  explicarles  que  pertenecen  en  una  clase  que  es
explotada, que la ideología los enajena, explicarles que se
lucha por un derecho del pueblo, explicarles que los ricos es
los que dominan una clase que es la clase pobre.

Mi  alternativa  es  seguir  adelante  con  el  proceso
revolucionario, aunque empezando se cometen errores pero hay
que  tratar  de  no  cometer,  porque  empezando  es  cuando
empezamos a aprender, es como si todavía nos ingresamos a la
escuela desde el primer grado, nos cuesta mucho, pero después
vamos  obteniendo  más  conocimiento  así  es  el  proceso
revolucionario.

Ya  que  la  organización  nos  protege  no  nos  debemos  de
desanimarnos,  y  nos  proporciona  muchas  variedades  de
aprendizaje  como  son:  política  y  militar,  trabajos  para
disciplinarse un militante, vehículos, máquinas de imprentas
etc. Es lo que la organización alcanza para proporcionarle al
militante.

Es lo poco de experiencia que he adoptado en la organización,
pero no es mi alternativa, mi alternativa es seguir adelante
hasta caer por una bala enemiga.

¡PORQUE ES MEJOR LUCHAR DE PIE QUE VIVIR DE RODILLAS!”

FRANK, PANCHO, PILO, MANUEL (que eran los nombres que usaba)

“El que en esta tumba mora, quien por convicción luchara por
la clase oprimida, campesinos y obreros, pionero y fundador 
del EZLN, el que decía que la justicia no se compra, ni se
pide de limosnas, si no existe, se hace…”



Para marchar hacia el futuro
Soy del pueblo, pueblo soy, y a donde me lleve el pueblo voy…

Carlos Puebla, “Soy del pueblo”

Este mes se cumplieron 55 años del asesinato del comandante
revolucionario  Ernesto  Ché  Guevara,  quienes  aprendimos  a
quererle  y  creemos  en  su  incuestionable  entrega  a  los
procesos revolucionarios, a las luchas de liberación nacional
tan necesarias en el mundo, reflexionamos sobre el ejemplo
del médico revolucionario y del pueblo cubano dispuesto a ser
libre, humano, solidario, justo y digno.

Las líneas que compartimos versan sobre la práctica médica y
el papel de los profesionales de la salud en nuestro país,
particularmente  a  partir  de  conocer  la  noticia  sobre  la
contratación de médicos cubanos para solventar la consulta en
el primer nivel de atención, especialmente en algunas de las
comunidades más vulneradas de nuestro país.

Las reacciones en contra a esta decisión no se hicieron
esperar, muchas de ellas surgidas del mismo gremio de salud.
Ambos eventos pueden ser entendidos de mejor manera si se
contextualizan.

Servicios de salud y la práctica médica.

En las últimas décadas hemos vivido las consecuencias de las
reformas estructurales que el sistema capitalista neoliberal
introdujo  en  los  Estados  Nación,  en  el  sector  salud  se
reflejaron en procesos de descentralización y privatización
de los servicios, así como la disminución del gasto en salud;

https://lacasadetodasytodos.org/portada/para-marchar-hacia-el-futuro/


en  términos  de  las  características  de  nuestro  Sistema
Nacional de Salud podemos decir que es un sistema clasista,
fragmentado, desigual y con problemas de financiamiento que
no puede hacer frente a  la demanda real de la población que
se  inserta  en  una  complejidad  epidemiológica  en  la  que
tenemos  aumento  de  desigualdad  y  pobreza,  incremento  de
desempleo y precarización del trabajo, enfermedades asociadas
a  la  pobreza  y  carencia  de  alimentos,  enfermedades
infecciosas y enfermedades transmitidas por vectores, sumado
a  la  emergencia  de  enfermedades  crónico  degenerativas,
trastornos mentales, accidentes laborales y lesiones graves
por violencia.

En el Informe sobre el Desarrollo Mundial se reconoce que
particularmente para los sectores más pobres y vulnerados la
morbilidad es mayor, muchas enfermedades pueden prevenirse o
curarse a bajo costo; que las tasas de mortalidad en la niñez
son diez veces más altas en países pobres; la mitad de
muertes evitables son consecuencia de enfermedades diarreicas
y respiratorias, exacerbadas por malnutrición; y las tasas de
mortalidad materna son 30 veces más elevadas. (Banco Mundial,
1993).

El milenio comenzó con el cambio de una era gobernados por el
PRI  como  partido  de  Estado  a  un  gobierno  de  derecha
encabezado por Vicente Fox, en este periodo, específicamente
en el año 2002 y como eje de la política de salud, se
implementó lo que se conoció como Seguro Popular, un sistema
de salud que pretendía la cobertura universal mediada por el
mercado, con un sistema con proveedores tanto del sector
público  como  del  privado,  y  que  basaba  su  esquema  de
aseguramiento en la población que no tenía acceso a seguridad
social, la cual tenía que afiliarse como condición para la
atención, y en la que su esquema de prestación de servicios
era limitado al Catálogo Universal de Servicios de Salud



(CAUSES),  un  conjunto  de  diagnósticos  y  tratamientos
restringidos  a  los  que  únicamente  los  asegurados  podían
acceder.

La alternancia política en el sexenio resultó no sólo una
continuación del régimen político neoliberal imperante sino
su  acentuación.  Cada  régimen  se  reproduce  y  sostiene  de
acuerdo a su planteamiento ideológico, y, por tanto, los
esfuerzos  implementados  en  la  formación  académica
corresponden a los intereses y necesidades precisados. En el
terreno de la educación, existen mecanismos clasistas que
limitan el acceso a ella, uno de ellos fue la implementación
de  exámenes  de  ingreso  a  nivel  medio  superior,  que,  de
acuerdo con datos del Ceneval, hay una relación directa entre
los estudiantes que tienen un “mejor desempeño” en la prueba
y  acceden  a  estudios  de  nivel  medio  y  superior  en
instituciones  de  mayor  prestigio,  con  el  mayor  grado  de
estudio de sus padres y mayor  ingreso familiar, es decir que
el acceso a la educación es elitista y es precario o negado
para  el  76.5%  de  la  población  del  país  que  vive  en
condiciones de pobreza o vulnerabilidad social (CONEVAL e
INEGI 2020).

En el ámbito de la salud, la educación universitaria de
profesionales  de  la  salud  fue  orientada  a  un  tipo  de
formación  que  se  acoplara  a  las  necesidades  del  régimen
neoliberal aumentando el número de escuelas privadas. Esto
llevó  al  desarrollo  de  médicos  con  características
particulares: orientados en el tratamiento de la enfermedad y
no enfocada en la salud; priorizando procesos curativos y no
preventivos;  colocando  al  hospital  de  tercer  nivel  (los
cuales se localizan en ciudades grandes) como centro de sus
aspiraciones; sitúa a la especialización como meta última; y,
por tanto formando una visión centrada en la atención de lo
excepcional y no de lo general; que ve usuarios de servicios



de salud y no personas que acudían en busca de sus servicios
de atención.

Esta dinámica llevó a una atención super-especializada de la
enfermedad que precisaba de médicos sub-especialistas los
cuales necesitan herramientas diagnósticas muy costosas. Este
nuevo y complejo proceso diagnóstico/tratamiento acentuó la
elevación de los costos de atención, y por tanto creó una
brecha en la atención entre quienes podían acceder (pagar) a
ella y quienes no. La medicina se convirtió en un negocio muy
rentable tanto para médicos como para farmacéuticas y otros
actores  del  sector  salud.  Esto  acrecentó  a  la  profesión
médica en un grupo de privilegio y élite. Se multiplicaron
tanto las universidades como los hospitales y consultorios
privados;  durante  el  sexenio  2000-2006,  hubo  un
desplazamiento  del  50%  de  médicos  del  sector  público  al
sector privado; creció la cantidad de aspirantes a ingresar a
la carrera de medicina y hubo mayor restricción de cupos de
admisión, así como un aumento de escuelas particulares, de
las  194  escuelas  de  medicina  en  el  país,  163  están
registradas en el Consejo Mexicano para la Acreditación de la
Educación Médica A.C. y de éstas solo 40 tienen acreditación
nacional con posibilidad de acceso para sus egresados al
examen de residencias para su formación como especialistas.

En  este  contexto,  en  el  año  2018  fue  electo  el  actual
gobierno  bajo  un  discurso  de  “centro  -izquierda  y  de
transformación social” capaz de garantizar la gobernabilidad
del  país,   y  que,  en  la  realidad  ha  resultado  una
perpetuación y continuación de las prácticas neoliberales
como  la  reproducción  del  capital  trasnacional,  el
estractivismo, la persecución y criminalización a defensores
de derechos humanos y de la protesta social,  así como el
aumento  del  poder  a  las  fuerzas  armadas  desde  la
militarización de la vida cotidiana en el país hasta el



control  de  empresas  estratégicas  para  el  desarrollo
económico,  político  y  cultural  en  todo  el  territorio.

Una de las premisas con las que este gobierno se situó en el
poder fue el paso de un sistema descentralizador de los
sectores estratégicos del país entre ellos los servicios de
salud mediados por el mercado, al de la universalización de
los servicios de salud basada en el derecho a la salud, con
base pública y con énfasis en la atención primaria de la
salud. La implementación de este nuevo sistema se encontró
con  una  serie  de  obstáculos  que  impidieron  su  ejecución
(además  de  la  inesperada  e  impredecible  pandemia  de
COVID-19), tanto a nivel ideológico como de infraestructura y
recursos; el primer obstáculo evidente fue la cantidad de
personal médico (y de salud en general) disponible, en 2018
cuando se presenta la propuesta había 2.1 médicos por cada
1000  habitantes;  la  OMS  recomienda  un  mínimo  de  de  2.5
médicos  por  cada  1000  habitantes  para  alcanzar  la
universalidad de los servicios de salud, no así para alcanzar
el cumplimiento del derecho a la salud que es más amplio. En
2021 México contaba con 2.4 médicos por cada 1000 habitantes,
cantidad  por  debajo  de  los  3.5  médicos  por  cada  mil
habitantes de los países de la OCDE (de la que México forma
parte). Aunado a esta escasez, se encontró una distribución
de este personal centralizada y concentrada en las mega urbes
del país.

En otras palabras, no solo la cantidad de médicos necesarios
para implementar este sistema de salud era insuficiente, sino
que los disponibles se concentraban en las principales zonas
urbanas  como  lo  son  Ciudad  de  México,  Guadalajara  y
Monterrey,  dejando  desocupados  la  gran  mayoría  de
consultorios  de  comunidades  y  poblaciones  del  país.  El
carácter  del  problema,  abarcaba  cantidad  y  distribución
geográfica de personal médico en el país. Esto, en un sistema



que pretende la universalización del sistema de salud como
derecho teniendo como base la atención primaria de la salud,
resulta en una implementación inejecutable.

La respuesta oficial para contrarrestar esta situación fue
planteada con mira en ambos problemas y en dos alcances: una
a futuro, y otra a corto plazo. Para el largo plazo se
propuso  mayor  cupo  universitario  de  personal  de  salud;
creación de universidades; propuesta para eliminar examen de
ingreso a universidad; modificación del examen de residencias
(ENARM) y, mayor cupo de aceptación para éstas, con lo cual
se pretendía atacar el problema de cantidad del personal a
mediano y largo plazo.

La estrategia a corto plazo con miras a contrarrestar el
problema de la distribución de profesionales médicos, fue
abrir una convocatoria para cubrir plazas a lo largo de los
municipios  del  país,  con  sueldo  base  y  prestaciones
atrayentes para el gremio. Como respuesta a esta medida se
dio la insuficiente aplicación a los cupos ofertados, del
100% de la demanda ofertada solo se cubrió un tercio de las
plazas, y la mayoría de las solicitudes aplicadas fueron para

https://lacasadetodasytodos.org/wp-content/uploads/2022/11/BegadaCUabana.png


las grandes urbes del país, en donde como hemos dicho antes,
se  concentran  ya  la  mayoría  de  los  médicos  generales  y
especialistas. La falta de instalaciones médicas de segundo y
tercer nivel, la falta de vivienda, inseguridad, y bajos
salarios fueron los principales argumentos de los médicos
para no laborar en zonas rurales, localidades de menos de 200
mil habitantes, y comunidades indígenas de nuestro país.

Con la intención de resolver el problema de la carencia de
personal  de  salud,  se  anunció  una  segunda  medida,  la
contratación  inmediata  de  médicos  extranjeros,
específicamente  médicos  procedentes  de  Cuba.

Médicos al servicio de pueblo cubano, y al servicio de los
pueblos del mundo

Una vez dada a conocer la noticia de contratación de los
médicos  cubanos,  las  reacciones  no  se  hicieron  esperar,
especialmente  las  declaraciones  públicas  de  los  sectores
ultraconservadores y de derecha en el país, estas reacciones
de desaprobación incluyeron médicos, asociaciones y colegios
de medicina de México. El hecho de que el origen de los
médicos  que  serían  contratados  era  cubano,  aumentó  las
críticas,  al  ser  un  país  que  mantiene  su  proceso
revolucionario y solidaridad con otros pueblos desde hace más
de seis décadas, a pesar del bloqueo estadounidense.

Así, el cuestionamiento del sector salud a la contratación de
médicos  cubanos  tiene  un  fondo  político  ideológico,  que
obedece a un sistema de ideas neoliberal, donde un grupo
privilegiado  siente  que  se  está  atentando  contra  dichos
privilegios y a su corto entendimiento de la salud como una
mercancía y no como un proceso social y bien común de los
pueblos.

En el apogeo de sus reacciones se formaron grupos de médicxs



y  enfermerxs  de  las  distintas  instituciones  de  salud
públicas,  que  hicieron  pequeñas  manifestaciones  con
cartelones  y  que  repartían  propaganda  impresa  contra  la
contratación de los médicos cubanos porque, a decir de ellos,
les  quitarían  el  trabajo.  Otros  sectores  de  médicos  que
laboran  en  hospitales  privados,  en  sus  declaraciones  nos
mostraron  mediante  redes  sociales  como  tiktok,  twitter,
instagram,  faceboock  entre  otras,  sus  pensamientos  más
congruentes expresados en declaraciones clasistas y xenófobas
que hacían eco de las voces contrarevolucionarias en Estados
Unidos  repitiendo  el  monologo  de  tráfico  humano  y  la
esclavitud  de  profesionales  de  la  salud  cubanos.

“Aunque cada persona y cada pueblo tiene derecho a una vida
sana y a disfrutar el privilegio de una existencia prolongada
y útil, las sociedades más ricas y desarrolladas, dominadas
por el afán de lucro y el consumismo, han convertido los
servicios médicos en vulgar mercancía, inaccesibles para los
sectores más pobres de la población”. (Castro, 2005).

Retomamos  el  discurso  de  Fidel  Casto  en  el  acto  de
constitución  del  Contingente  Internacional  de  Médicos
Especializados en Situaciones de Desastre y Graves Epidemias
“Henry Reeve” y la graduación nacional de estudiantes de
Medicina de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) en
septiembre de 2005 para mostrar la contradicción formativa de
los  profesionales  de  la  salud  en  un  sistema  neoliberal,
particularmente en nuestro país, frente a un país que tiene
como política educar como una tarea revolucionaria.

“Hay que formar los médicos que requieran los campos, las
aldeas, los barrios marginados y pobres de las ciudades del
Tercer  Mundo.  Incluso  en  países  inmensamente  ricos,  como
Estados  Unidos,  decenas  de  millones  de  afroamericanos,
indios, inmigrantes latinos, haitianos y otros, carecen de



programa y asistencia médica.

Nosotros ofrecemos formar profesionales dispuestos a luchar
contra la muerte. Nosotros demostraremos que hay respuesta a
muchas de las tragedias del planeta. Nosotros demostramos que
el ser humano puede y debe ser mejor. Nosotros demostramos el
valor de la conciencia y de la ética. Nosotros ofrecemos
vidas.” (Castro, 2005).

Necesario es precisar que Cuba, es uno de los cinco países de
un total de treinta y cinco países del continente que tiene
reforma agraria, y fue producto de la revolución de 1959. Su
gobierno  nacionalizó  todos  los  sectores  estratégicos  del
país, mantiene una distribución equitativa de los beneficios
de  su  desarrollo,  la  educación  y  salud  son  sectores
estratégicos.

Es el país que mayor presupuesto destina al sector salud en
el continente, con el principio de tener a la salud como un
sector prioritario para la isla, la rectoría de su sistema de
salud la tiene el Estado y es un sistema de salud gratuito,
universal y accesible, lo cual quiere decir que hay una
atención  igual  para  una  necesidad  igual  sin  importar  la
capacidad de pago en el momento que sea requerida. Su enfoque
de atención es preventivo, integral y curativo. La tasa de
mortalidad  infantil  es  de  4.0  por  cada  mil  nacimientos,
mientras que para Estados Unidos es de 5.9 y en México es de
12 por cada mil nacimientos. Cuba tiene el mayor número de
médicos activos per cápita en el mundo, su índice de médicos
por cada mil habitantes es de 9, en México tenemos 2.5 y en
Estados Unidos son 2.6. (INEGI, 2021; BM, 2022)

Respecto a su esperanza de vida en el año 2019, para Cuba era
de 78.89 años, para Estados Unidos es de 77.28 años, y 75.13
años en México. A dos años de iniciada la pandemia por



COVID-19, la esperanza de vida para Cuba es de 78.9 años,
para Estados Unidos es de 76.1 años y en México 72.1años
(CONAPO, 2022; BM, 2022). Entre otros factores, la carencia
en el acceso a servicios de salud durante la pandemia ha sido
determinante en la reducción de la esperanza de vida en el
país imperialista y en México. Cuba, sin embargo, no tuvo
perdida en la esperanza de vida de su población, incluso
aumentó su esperanza de vida e hizo frente a la pandemia con
recursos propios generando vacunas propias y enviando hasta
marzo del 2021 un total de 58 brigadas médicas a más de
cuarenta países del mundo.

El sistema de salud cubano ha sido reconocido por la OMS como
“un modelo para muchos países, Cuba puede enseñar al mundo
entero sobre el cuidado de la salud”, (OMS, 2020; PHO 2021),
trabaja de la mano del sistema educativo nacional cubano, y a
través  de  la  ELAM  brinda  estudios  gratuitos  a  miles  de
estudiantes de las naciones más empobrecidas del continente,
brinda educación a miles de jóvenes de más de 83 naciones del
mundo.

La Cuba revolucionaria y socialista ha exportado al mundo
entero  dignidad,  solidaridad  y  esperanza,  a  través  del
programa Mais Médicos alrededor de 11 mil médicos cubanos
llegaron a Brasil a donde los médicos de este país se negaron
a dar atención médica en los barrios y comunidades más pobres
y vulneradas, los profesionales de la salud cubanos tendieron
la mano. (Minsap, 2022)

Con la operación milagro en los países del Caribe, Cuba a
devuelto la vista o mejorado la calidad ocular de 3 millones
177 mil personas de 34 países en lapso de 17 años (Noda,
2021). A México vino una brigada de médicos cubanos que
brindó  consultas  médicas  a  la  población  del  Istmo  de
Tehuantepec durante los sismos que vivimos en 2017, en 2021



otra brigada médica apoyó en los momentos de crisis durante
la pandemia por COVID-19.

Las misiones médicas de carácter internacional son hazaña de
la isla, los datos hasta el 2020, nos muestran que en 15 años
de trabajo de la Brigada Henry Reeve participaron en ella 13
mil 497 profesionales de la salud; atendiendo a 4 millones
253  mil  533  personas,  y  salvando  93  mil  891  vidas  en
situaciones  de  desastre  y  graves  epidemias,  incluida  la
crisis del ébola en África Occidental (Minsap,2020).

Sin duda, lo que nos queda, es mucho por aprender de la
experiencia cubana y de su experiencia en el terreno de la
salud, repensar el papel que queremos ejercer quienes somos
trabajadores en el ámbito de la salud y repensar el objetivo
de la medicina que nos trasciende, objetivo que seguramente
no  es  diferente  al  de  los  médicos  cubanos  contratados.
Finalmente nos preguntamos si los médicos contratados fueran
estadounidenses o europeos, ¿sería diferente la reacción en
nuestro país?

Oaxaca, México, 8 de octubre de 2022

Mesa  Redonda:  Magonismo  y
horizontes revolucionarios
En  el  marco  de  las  Jornadas  de  Noviembre  Revolucionario
impulsadas por La Casa de Todas y Todos y el Centro de
Estudios de la Memoria Insurgente y Revolucionara, invitamos
a  la  Mesa  Redonda  titulada  Magonismo  y  horizontes
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revolucionarios. La cita es el día miércoles 23 de noviembre
a  las  12:00  hrs  en  la  liga  www.cemirev.org  o  bien
directamente  desde  esta  página.


